



Vol. 12 Núm. 2
May.-Ago. 2025
p 53

Consideraciones sobre la participación multidisciplinar en publicaciones científicas en ciencias de la salud y la trazabilidad bibliométrica

Considerations on multidisciplinary participation in scientific publications in health sciences and bibliometric traceability

Eduardo Vázquez-Valls*

La comunicación del conocimiento científico es una actividad fundamental en la generación de acciones y procesos que posean un nivel de calidad comprobable. Particularmente en el área de ciencias de la salud es deseable contar con información verificable, característica que le es conferida a los manuscritos y material científico que incorporan un sistema de citación bibliográfica robusto y sobre todo que manifieste trazabilidad bibliográfica.¹

Es conveniente reconocer que la documentación bibliométrica es un área cardinal en el ordenamiento de las actividades de investigación y que es también susceptible de avances en sus procesos que condicionan modificaciones acordes a las nuevas tecnologías, por ejemplo, la informática avanzada entendida como inteligencia artificial. Estos conceptos han sido advertidos previamente, considerando entonces a la documentación bibliométrica como un paradigma en evolución.

La revista académico-científica, *Salud Jalisco*, reúne características bibliométricas que incrementan el potencial de trazabilidad de cada artículo publicado, como lo son el número identificador ISSN, manuscritos con identificador de objeto digital (DOI) y la existencia digital de la revista en un repositorio electrónico que garantice su disponibilidad.²

En este número de la revista, se muestran trabajos de diversas disciplinas de ciencias de la salud, acompañado también de un espectro más amplio del origen geográfico de los mismos, una posibilidad es que la trazabilidad bibliométrica permite una mayor representatividad regional.

Los artículos incluidos abordan temáticas diversas y enriquecedoras, partiendo de aspectos de salud mental, sociomédicos, enfermedades crónicas, atención prenatal y gestión hospitalaria.

Existen sin duda condiciones actuales que requerirán resolver desafíos nacientes, como es el documentar la trazabilidad de fuentes de conocimiento científico validado disponible en repositorios abiertos y que sean consultados por búsquedas de los motores ejecutores basados en inteligencia artificial.

* Director General de Educación, Investigación y Calidad en Salud de la Secretaría de Salud Jalisco.

Correspondencia:
Eduardo Vázquez-Valls

E-mail: eduardo.vazquezvalls@jalisco.gob.mx

REFERENCIAS

1. Vázquez-Valls E. Sobre la trazabilidad de las comunicaciones científicas en salud. Salud Jal. 2023;10(2):69-70. doi: 10.35366/112484.
2. Nava-Zavala AH, Molina JC. Documentación bibliométrica. Paradigma en evolución. El Residente. 2013;8(2):51-52.

Citar como: Vázquez-Valls E. Consideraciones sobre la participación multidisciplinar en publicaciones científicas en ciencias de la salud y la trazabilidad bibliométrica. Salud Jalisco. 2025; 12(2): 53. <https://dx.doi.org/10.35366/121793>